

## Das Waisenhaus.

Es ist eine vorzügliche Pflicht eines jeden Menschen und noch mehr eines Regenten, sich der Unglüdlichen und Arnen anzunehmen; denn da lehre sich gemeinlich zu solchen Geschäften und Diensten, wosür andere einen Ekel haben, gebrauchen lassen müssen, und weiter nichts an Vermögen besitzen, als was sie täglich mit der Arbeit ihrer Hände verdienen, so würde es bei ihrem unvermutheten Tode um ihre Kinder geschehen seyn, wenn nicht Menschenfreunde sich derselben annähmen, und für ihre Erziehung Sorge trügen. Bei den grossen Menge solcher armen Kinder, deren Eltern gestorben sind, reicht die Wohlthätigkeit der Privatreute zu thätiger Versorgung nicht zu, und es sind daher Waisenhäuser errichtet worden, worein man Water- und Mutterlose Kinder aufnimmt, sie kleidet, ernährt und erziehet. Beinahe ist keine Stadt in Deutschland, die nicht eines oder mehrere solche Häuser hätte, woinnen die Armut versorgt und zum Besten des genannten Wesens vorbereitet wird. Wo gute Ordnung herrscht, und der Wohlstand des Staates es erlaubt, sondert man die Waisenknaben von den Waisenmädchen, und erziehet jede in besondern Häusern: Verstatten aber die Umstände solches nicht, so können Knaben und Mädchen in einem Waisenhouse gar wohl zusammen leben, und kluge Aufsicht, mit strenger Behutsamkeit verbunden, vermag allen Ausschweifungen, worüber man so oft zu klagen Ursache hat, gar wohl vorzubauen. Mit dem zartesten Alter nimmt man nun die Waisenkinder beiderlei Geschlechtes auf, und erhält sie so lange in den Waisenhäusern, bis sie tüchtig sind ihr eigen Brod zu verdienen; wo alsdann die Knaben Handwerker, Künste, u. s. w. erlernen, und die Mädchen bei Herchästen als Mägde dienen. Bei kleinen Waisenhäusern forgt ein Waisenvater und eine Waisennutter für Pflege und Er-

## Orphanotropheum.

Pro se quisque in primis tenetur, miserorum pauperumque curam agere; id autem negotii datum sibi præsterrit existiment, qui aliis dominatur: Pauperes enim quum eiusmodi negotia ac opera, a quibus alii abhorren, non possint non subire, nec habeant unde vivant, nisi quod suis ipsorum manibus laborando conquerunt, actum sane forer of ilorum, inopinata morte extinctorum, liberis, hos nisi tuerentur. Philanthropos, eosque educandos curarent. Maxima huiusmodi pauperum liberorum, qui orbati sunt parentibus, copia, fieri non potest, ut privatorum benignitas prospicere illis queat; ergo orphanotrophea, quibus recipiantur orphani, deque cultu, victu, & educatione illis propria point de ville en Allemagne, qui n'ait une ou plusieurs de ces maisons destinées à nourrir les pauvres & à les rendre utiles à l'état. Là où la discipline est en vigueur, & où le bien public le demande, on éveille séparation dans leur propre maison chacun des deux sexes. Si les circonstances ne permettent pas, on peut nourrir commodément sous le même toit tant les garçons que les filles. C'est alors aux directeurs à veiller, à employer prudemment la sévérité, pour prévenir ou arrêter les désordres, dont on se plaint souvent non sans raison. On recoit les jeunes orphelins, & on les nourrit dans ces pieuses fondations jusqu'à ce qu'ils soient en état de gagner leur vie. Alors les garçons frequentent les boutiques des ouvriers, & les jeunes filles embrassent la condition de servantes. Les petites maisons d'orphelinat sont sous la direction d'un Maître & d'une Maîtresse, qui ainsi que leurs élèves sont soumis au Magistrat de la ville. C'est l'état alors qui fait instruire ces orphelins dans les écoles publiques, conjointement avec les autres enfants. A la maison on les accueille aux ouvrages les plus nécessaires. Les grandes & célèbres maisons d'orphelins ont elles mêmes leurs écoles avec de maîtres & des maîtresses. Les uns sont obligatoirement

## La maison des orphelins

Le soin des pauvres & des malheureux regarde tout le monde, mais sur tout ceux qui commandent aux autres. Car les pauvres se trouvant condamnés aux travaux que les autres abhorrent, & ne pouvant vivre que du travail de leurs mains, fils viennent à mourir inopinément, c'en est fait de leurs enfans. A moins que des gens charitables n'en prennent soins & ne se chargent de leur éducation. Mais il y a tant de ces orphelins, que la charité de quelques particuliers ne suffit pas pour y subvenir. C'est pour cela qu'on a établi des maisons d'orphelins, où l'on pourroit à leur habillement, à leur nourriture, & à leur éducation. Il n'y a presque point de ville en Allemagne, qui n'ait une ou plusieurs de ces maisons destinées à nourrir les pauvres & à les rendre utiles à l'état. Là où la discipline est en vigueur, & où le bien public le demande, on éveille séparation dans leur propre maison chacun des deux sexes. Si les circonstances ne permettent pas, on peut nourrir commodément sous le même toit tant les garçons que les filles. C'est alors aux directeurs à veiller, à employer prudemment la sévérité, pour prévenir ou arrêter les désordres, dont on se plaint souvent non sans raison. On recoit les jeunes orphelins, & on les nourrit dans ces pieuses fondations jusqu'à ce qu'ils soient en état de gagner leur vie. Alors les garçons frequentent les boutiques des ouvriers, & les jeunes filles embrassent la condition de servantes. Les petites maisons d'orphelinat sont sous la direction d'un Maître & d'une Maîtresse, qui ainsi que leurs élèves sont soumis au Magistrat de la ville. C'est l'état alors qui fait instruire ces orphelins dans les écoles publiques, conjointement avec les autres enfants. A la maison on les accueille aux ouvrages les plus nécessaires. Les grandes & célèbres maisons d'orphelins ont elles mêmes leurs écoles avec de maîtres & des maîtresses. Les uns sont obligatoirement

## Lo spedale degli Orfanelli.

Ognuno deve avere cura dei poveri, degli orfani, ma principalmente coloro devono averli a cuore che sono destinati a comandare: Poiché i poveri trovansi condannati ai lavori che gli altri odiano, e non potendo campare che col mezzo del lavoro di loro mani, se muoiono improvvisamente è spacciata per il loro figli, quando persone caritatevoli non se ne prendano pensiere, e non si addossino la loro educazione. Vi sono però tanti orfani per cui la carità di qualche particolare non è sufficiente ad ajutarli. Per la qual cosa sono stati fondati li spedali degli orfanelli nei quali viene pensato a vestirli, a nutrirli, e ad educarli. Non vi è città in Germania, che non abbia uno o più di questi spedali destinati a mantenere i poveri, ed a renderli utili allo Stato. Dove la buona disciplina regna, e che il vantaggio pubblico lo richiede vengono allevati separatamente nella propria casa i maschi, e le femmine. Se le circostanze l'avessero permesso si farebbero potuti cubare nella stessa casa tutti i due i sessi. Toccherebbe allora ci Direttori a vegliare, ed a servirsi con prudenza del rigore per preventire ed impedire i disordini, di cui ci lamentiamo bene spesso e con ragione. Sono ricevuti li orfanelli, e sono alimentati in questa pietafa fondazione sino a tanto che sono capaci di guadagnare da campare. Allora i maschi frequentano le botteghe degli operai, e le fanciullette vanno a servire. Li spedali degli orfani sono sotto la direzione di un Rettore, e di una Diretrice, e sono amendue soggetti al Magistrato della città. Il governo fa ammaestrare questi orfanelli nelle scuole pubbliche cogli altri ragazzi; ed in casa vengono istruiti ai lavori più necessarij. I grandi spe-

ziehung der Waisen, und sie  
ben mit diesen unter der Für-  
sorge und dem Besieble der  
verordneten Personen: Die  
Waisen werden also dann in  
den öffentlichen Schulen au-  
Kosten des Staates, gleich  
andern Kindern, unterwiesen  
und in ihrem Wohnhause zu  
den unentbehrlichsten häusli-  
chen Geschäften abgerichtet.  
Bei großen Waisenhäusern  
sind zugleich Waisenschulen  
angelegt, worin eigene  
Lehrer und Lehrerinnen die  
Waisenkinder im Lesen, Schrei-  
ben, Rechnen, Christenthum,  
in mechanischen Künsten und  
anderen nöthigen Wissenschaften,  
im Nehen, Waschen,  
Stricken, Sticken u. s. w. un-  
terrichten. Kopf und Hän-  
dearbeiten wechseln beständig  
mit einander ab, um Länge-  
weile und Müstiggang zu  
verhüten, und sowohl den Geist  
als den Körper zu bilden.  
Ein Theil dessen, was sie  
während ihres Erziehungs-  
standes mit Handarbeiten ver-  
dienen, wird ihnen als ein  
Eigenthum aufgespart und  
nachher entweder zum Lehr-  
geld, oder zum Anfang ihrer  
eigenen Niederlassung, oder  
zum Heurathsgute angewen-  
det. Manche Kinder bleiben  
lebenslang in den Waisenhäu-  
fern um als Aufseher über an-  
dere, oder als Krankenwär-  
ter u. s. w. sich gebrauchen  
zu lassen. Allzustrenge Zucht  
macht aus Waisenkindern ge-  
meinlich Heuchler, und wenn  
sie in Freiheit kommen, aus-  
schweifende Weiberwichte. Die  
Waisenhäuser werden theils  
durch die Freigebigkeit der  
Regenten und Privatpersonen  
theils durch freiwillige Beiträge  
edler Menschenfreunde,  
theils durch Verlattung ge-  
wisser Vorrechte, Freiheiten  
u. s. w. gesässt und unter-  
halten.

que orphanorum cura he-  
rus quidam cum hera,  
subsuntque cum illis ma-  
gistris atuumiussibus; Orpha-  
ni tunc cum ceteris pueris  
eviduntur in scholis pu-  
blicis; reipublice sumti-  
bus, domique aduersus  
operibus domesticis maxi-  
me necessariis. Illitris  
orphanotrophea suis simili-  
gaudent scholis, quibus  
praesunt magistri & magi-  
stre, iussi imbuere orpha-  
nos primis litterarum, ar-  
tis scriptoria, arithmeticæ,  
doctrinae christianæ,  
mechanicæ, aliarumque  
scientiarum elementis, nec  
non, quod ad pueras at-  
tinet, arte nendi, lava-  
di, texendi, acu pingendi  
etc. Opera, quibus &  
ingenium & corpus exer-  
citantur, sese invicem exci-  
piunt, ut moræ tedium  
& orium profligerur, vires  
animi ac corporis gnaviter  
exerceantur. Quædam mer-  
cedis in orphanotropheo  
maiorum opera promota  
pars peculi loco illis af-  
feratur, ut inde Miner-  
val artificibus solvere, vel  
habitatum aliquo concedere  
queant, vel dotentur.  
Haud pauci orphani om-  
nem vitam transigunt in  
orphanotropheis, ut alio-  
rum moribus invigilant,  
egrotis opem ferant, &c.  
Nimia saepe, quæ plura or-  
phanotrophea vapulant,  
severitas in causa est, ut  
orphani haud raro degener-  
ent, fucatae pietatis itu-  
dium præ se ferant, & li-  
bertate donati suive iuris,  
in omnia nequissima sce-  
lera præcipites ruant: In-  
stituuntur & aluntur  
orphanotrophea partim  
principum munificentia  
privatorumque liberalita-  
te, partim legatis ex testa-  
mento, partim beneficen-  
tia bonorum gratuita,  
partim concessis quibus-  
dam iuribus ac immuni-  
tibus aliis, &c.

gés d'enseigner à ces enfans  
les premiers elemens de la  
grammaire de l'écriture, de la  
arithmétique, de la Religion,  
de la mechanique & des autres  
sciences; Les autres doivent  
apprendre aux filles à filer à  
coudre, à laver, à tricoter, à  
broder &c. Les occupations  
des esprits & celles du corps se  
succèdent alternativement, a  
fin de chasser tout à la fois l'en-  
nui & l'oisiveté, & d'exercer  
tant les facultés de l'ame que  
celles du corp. Une partie de-  
ce que les enfans gagnent par  
la main d'oeuvre, se met en  
réserve, soit pour payer le fa-  
laire des ouvriers, soit pour  
les doter. Plusieurs orphelins  
passent toute leur vie dans ces  
fondations, tantôt pour veiller  
sur les moeurs des autres,  
tantôt pour assister les mal-  
ades, ou pour d'autres fonctions.  
La severité excessive,  
dont on use souvent dans ces  
maisons, est quelquefois cau-  
se que les orphelins devien-  
nent mechans & hypocrites  
& que devenus enfin maître-  
d'eux mêmes, ils se precipi-  
tent dans toutes sortes de vi-  
ces. Les maisons d'orphelins  
sont fondées & entretenues en  
partie par la munificence des  
Princes & la liberalité des par-  
ticuliers, en partie par des  
legs pieux & par la générosité  
des honnêtes gens, en partie  
aussi par l'octroi de certains  
droits & immunités.

dali degli orfani hanno le  
proprie scuole con i pro-  
pri maestri, e maestre. I  
primi devono insegnare ai  
fanciulli li elementi della  
grammatica, della scrit-  
tura e della arithmetica,  
della Religione, della me-  
canica, e delle altre sci-  
enze; le seconde devono in-  
segnare alle fanciulle a cu-  
ire, a lavare, a fare le  
calze, a ricamare ecc. So-  
no a vicenda distribuite le  
occupazioni dello spirito  
con quelle del corpo, affi-  
ne di cacciare nello stesso  
tempo la noja, e l'ozio, e  
di esercitare non solo le  
facoltà dell'anima, quanto  
quelle del corpo. Una por-  
zione di guadagno dei fan-  
ciulli col loro lavoro met-  
tesi da parte o per pagare  
il salario di quelli che lo-  
ro insegnano, o per proc-  
ciarli una casa, o per do-  
tare le femmine. Molti or-  
fani vivono tutta la loro  
vita in questi spedali o per  
assistere agli ammalati o  
per vigilare ai costumi al-  
trui, o per altre faccende.  
La troppa severità, che  
viene spesso messa in ope-  
ra in queste case, alcuna  
fiata è cagione che li or-  
fani divengono cattivi,  
ed ippocriti, e che final-  
mente divenuti padroni di  
se medesimi singolfano  
in ogni sorta di vizi. Li  
spedali degli orfani sono  
fondati o mantenuti in  
parte dalla munificenza  
dei principi, e dalla ge-  
nerosità dei particolari,  
in parte dai lasci più, e  
dalla liberalità delle per-  
sona dabbene, ed in parte  
ancora dalla vendita  
di certi privilegi, ed di  
qualche immunità,

